

❑ GARCÍA ROCA, JOAQUÍN, TORREGROSA SARRIÓN, RUBÉN, *Jóvenes en la era de las migraciones. Una experiencia de liderazgos comunitarios*, Editorial KHAF, Madrid 2010, 164 págs.

Joaquín García Roca y Rubén Torregrosa presentan, en este libro, una experiencia original en cooperación y liderazgo comunitario, llevada a cabo por jóvenes universitarios. El inicio de la experiencia lo situamos en el Colegio Mayor La Coma de Paterna (Valencia). Esta era una residencia de jóvenes solidarios que querían restituir a la sociedad lo recibido apostando por la justicia, la solidaridad y el voluntariado. En la actualidad la experiencia se ha extendido por otras partes del mundo: Ecuador, Colombia, El Salvador y Nicaragua.

La universidad, desde el punto de vista de los autores, tiene también una misión social de encargarse de las víctimas de la sociedad. «El centro de la universidad está en la sociedad, en la cual está inserta y de la cual recibe estímulos, alicientes, demandas» (pág. 29).

El libro trae un aire fresco de esperanza. Tiene la riqueza de asentarse en cuatro pilares con futuro (educación, migraciones, cooperación, red social). Reconoce en el joven la vanguardia de este proceso renovador. Y nos recuerda la responsabilidad social de nuestros sistemas de conocimiento, en especial de la universidad.

Como hemos dicho, el libro tiene en la educación una de sus claves. La educación desborda el marco escolar para recuperar los mundos vitales y busca nuevos vínculos con la calle, la familia, con la comunidad, con la comunicación. Esta experiencia tiene unas opciones educativas claras: pedagogía de la vida cotidiana, pedagogía comunitaria, pedagogía de la interdependencia e interculturalidad, pedagogía del codesarrollo, pedagogía de la ciudadanía activa.

Otra de las claves es el imparable fenómeno migratorio, que está haciendo otro mundo distinto. Los jóvenes son la vanguardia de la transnacionalidad.

La tercera clave es la cooperación. Los autores intentan describir nuevas categorías, conceptos, prácticas y referentes para la cooperación y el codesarrollo. El dar y el recibir es el dinamismo de una cooperación solidaria madura y creíble, desde la justicia y la bidireccionalidad.

La cuarta clave es la red social. La cultura participación, el trabajo en colaboración y compartido es una de las claves de nuestro mundo actual. Nada existe de forma aislada y todo existe en relación con lo otro. La categoría fundamental de la vida es la interacción, la reciprocidad y la implicación mutua.

FERRÁN SOLÉ

❑ GÓMEZ PALACIOS, JOSÉ JOAQUÍN, *De domingo a domingo. Ciclo A. Propuestas para la Eucaristía con niños y familias*, Editorial CCS, Madrid 2010, 179 págs.

José Joaquín Gómez Palacios, especialista en temas educativos y pastorales, es un conocido autor de libros y subsidios de pastoral. Sus libros tienen algunas características reseñables: creatividad, calidad, sencillez, experiencias contrastadas.

José Joaquín presenta en la editorial CCS, dentro de la colección «Celebrar y orar», un libro de propuestas para las Eucaristías con niños y familias. Hay que recordar que San Mateo es el evangelista que nos acompañará en el ciclo litúrgico de este año.

La estructura del libro es sencilla: texto del evangelio del domingo, breve comentario, un